

En cuanto a la referencia a conflictos por carreteras en el bajío, éstos no aparecen registrados en ningún trabajo previo; sin embargo, la reciente construcción de la carretera Palmillas–Apaseo el Grande generó inconformidad en localidades de por lo menos tres municipios de Querétaro (San Juan del Río, Amealco y Huimilpan). La construcción de dicha carretera responde, desde el discurso oficial, a la creciente necesidad de vías de comunicación de alta velocidad que conecten la zona bajío con el norte del país, sin pasar por el interior de la creciente ciudad de Querétaro, como se tenía que hacer en la ruta convencional: carretera 57 México–Querétaro. En este estudio nos enfocamos a perfilar como estudio de caso, el conflicto suscitado en la comunidad La Joya, Huimilpan, con respecto a la construcción de dicha carretera y a los efectos sobre los modos de vida y pérdida de servicios ecosistémicos.

El trabajo se apoya en investigación de campo, aplicando entrevistas con los afectados y las agencias gubernamentales involucradas. Además de la revisión hemerográfica y de informes gubernamentales, se realizaron talleres participativos con los habitantes de la comunidad, primero con mujeres y hombres de entre 45 y 70 años y, segundo, con niños de entre 7 y 13 años, para la identificación y mapeo de los beneficios ecosistémicos que reconocen los habitantes de la comunidad. Este último punto está inspirado en un creciente cuerpo de literatura que viene aportando desde diferentes disciplinas y metodologías a la necesidad de entender las interacciones entre las comunidades locales, sus habitantes y los ecosistemas con los cuales interactúan (Armitage, 2005; Berkes, 1989; Berkes, George y Preston, 1991; Osherenko, 1988; Ostrom, 1990; Pomeroy y Berkes, 1997; Vilaridy y Gonzáles, 2011; Moreno y Higinio, 2011).

### **EL SITIO DE ESTUDIO**

La carretera Palmillas–Apaseo el Grande es una construcción de cuatro carriles que incluye 9 entronques, 15 puentes y 29 pasos superiores e inferiores vehiculares. Está ubicada entre los estados de Querétaro y Guanajuato (Gráfico 1); corre a lo largo de la zona sur del estado de Querétaro, pasando por los municipios de San Juan del Río, Amealco, Huimilpan y Corregidora, hasta llegar al estado de Guanajuato, en Apaseo el Grande. En su paso atraviesa tierras privadas como tierras ejidales, entre estas últimas se encuentra la localidad campesina La Joya.